



OMS Burundi News

LE CONDENSÉ DES ACTIVITÉS DU MOIS DE FÉVRIER 2025

Editorial



Chers lecteurs, chères lectrices,

Depuis le 20 février 2025, le Burundi fait face à un afflux massif de réfugiés congolais fuyant les conflits à l'Est de la République Démocratique du Congo. Plus de 50 000 personnes ont franchi la frontière entre le Burundi et la RDC, cherchant refuge dans les districts sanitaires de Cibitoke et Bubanza. Ces réfugiés vivent dans des conditions particulièrement difficiles, créant ainsi une situation humanitaire qui mérite l'attention de tous, afin de répondre à leurs besoins fondamentaux en matière de santé, d'abris, d'accès à la nourriture et à l'eau potable, ainsi qu'à d'autres besoins essentiels. Cette situation met en lumière l'importance cruciale de la collaboration entre les partenaires au développement dans les situations d'urgence et de gestion de crise humanitaire.

Ce mois-ci, plusieurs initiatives humanitaires et sanitaires, qui méritent d'être saluées, ont été mises en place.

Ainsi, en collaboration avec plusieurs partenaires, dont le ministère de la Santé publique et de la lutte contre le Sida, Midwives in Action, l'Association des femmes médecins et la Global Development Community Burundi, des ressources ont été mobilisées pour installer des postes de soins à Rugombo et à Cibitoke. Ces postes offrent des soins gratuits au quotidien aux réfugiés. Grâce à cette collaboration, des milliers de réfugiés congolais, dans les sites de Rugombo et Gihanga, bénéficient désormais de soins médicaux et prénatals essentiels. Ces efforts visent à réduire la mortalité maternelle et néonatale, tout en garantissant des soins primaires de qualité.

Parallèlement, des campagnes de vaccination ont été menées dans les camps de réfugiés des districts sanitaires de Cibitoke et Bubanza, permettant de protéger des milliers d'enfants contre des maladies évitables telles que la rougeole, la polio et la rubéole. L'OMS a joué un rôle clé en fournissant un soutien technique et financier à ces initiatives, contribuant ainsi à interrompre la chaîne de transmission des maladies et à prévenir les épidémies.

Nous ne saurions oublier les efforts déployés pour la réhabilitation du centre de prise en charge de la mpox à l'hôpital provincial de Muyinga, ainsi que la formation des prestataires de soins pour faire face à d'éventuelles épidémies de Marburg. Ces actions soulignent l'importance de la préparation et de la riposte face aux maladies à potentiel épidémique.

Enfin, la Conférence Internationale Mutualiste, tenue à Bujumbura, a constitué un pas de plus vers la couverture sanitaire universelle au Burundi. Cet événement a réuni des acteurs clés pour discuter des moyens d'accélérer les progrès vers un système de santé inclusif et équitable.

Bonne lecture, bonne santé et merci de votre fidèle fidélité.

Dr. Xavier CRESPIN

Représentant de l'OMS au Burundi

Dans ce numéro

Prise en charge sanitaire des réfugiés congolais dans le district de Cibitoke

Bilan des activités de vaccination dans les camps de réfugiés

Gateri : Un poste de soins au service des milliers de déplacés

Muyinga : L'OMS réhabilite un centre de prise en charge Mpox

Marburg : Des prestataires formés pour une meilleure prise en charge

Onchocercose : Près de 2 millions de personnes traitées en 2024

Conférence Internationale Mutualistes à Bujumbura

Campagne de sensibilisation sur la prévention du MPOX en milieu scolaire

Prise en charge sanitaire des réfugiés congolais dans le district de Cibitoke



L'OMS apporte son appui à la prise en charge sanitaire des réfugiés congolais dans les centres d'accueil de Rugombo et Gahungwe. Des milliers de réfugiés bénéficient désormais de soins médicaux et prénatals grâce aux efforts conjoints du ministère de la Santé Publique, de l'OMS, et des associations Midwife in Action et l'Association des Femmes Médecins du Burundi.

Les services incluent la lutte contre la Mpox, la santé sexuelle et reproductive, la planification familiale, les consultations prénatales, la nutrition, la prévention du VIH/IST, la vaccination, et l'application des approches PRSEAH. Le paludisme constitue la principale pathologie rencontrée, suivi par les parasitoses intestinales, les dermatoses et le syndrome grip-pal. Dr Nishimwe Césarine, présidente de l'Association des Femmes Médecins du Burundi, souligne que le nombre de consultations a diminué, passant de 170 à environ 30 personnes par jour, grâce à une meilleure organisation et au triage des patients.



Bilan des activités de vaccination dans les camps de réfugiés



Les campagnes de vaccination menées dans les camps de Rugombo, Cibitoke Centre, Cishemere et Kagwema ont permis de vacciner 7457 enfants âgés de 0 à 14 ans entre le 24 février et le 7 mars 2025. Parmi eux, 7163 ont reçu le vaccin contre la rougeole et la rubéole (96%), et 1367 ont été immunisés contre la polio (18,3%).

Le camp de Rugombo a enregistré le plus grand nombre de vaccinations (44,5%), suivi du camp de Kagwema (38%). L'OMS a fourni un soutien technique et financier essentiel à ces initiatives qui ont contribué à interrompre la chaîne de transmission des maladies à potentiel épidémique. En plus des enfants, les femmes enceintes dans les camps ont également été vaccinées contre le tétanos et la diphtérie.

Gateri : Un poste de soins au service des milliers de déplacés



Un nouveau poste de soins a été mis en place à Gateri pour assurer la continuité des services de santé aux 6000 personnes déplacées du site temporaire de Mubimbi et aux communautés environnantes, soit un total de 52 419 personnes.

Établi par le ministère de la Santé, l'OMS et l'ONG Global Développement Community Burundi, avec le soutien financier de l'UNCERF, ce centre offre des soins gratuits à environ 150 résidents quotidiennement. Les services incluent des consultations, la vaccination, le suivi des femmes enceintes et la distribution de bouillies enrichies aux enfants. L'OMS contribue également en distribuant des médicaments et autres équipements au centre de Gateri, au centre de santé de Buhiga et à l'Hôpital du District de Cibitoke.



Campagne de sensibilisation sur la prévention du MPOX en milieu scolaire



Vue de l'assemblée au Lycée du Saint Esprit

Plus de 1600 élèves ont participé à une campagne de sensibilisation sur la prévention du MPOX en février 2025, organisée par l'office de la Première Dame avec le soutien de l'OMS.

La campagne, menée dans les provinces de Bujumbura

et Gitega, a abordé plusieurs thèmes lors des séances d'échanges avec les élèves du Lycée du Saint Esprit à Bujumbura et ceux de cinq écoles de Gihinga et Kibimba. Les discussions ont porté sur la prévention du VIH/Sida, la lutte contre les grossesses non désirées, le MPOX, ainsi que la promotion de la vaccination et de la nutrition.



Discours du Représentant de l'OMS



Sensibilisation par la Première Dame



Sensibilisation sur mpx

Muyinga : L'OMS réhabilite un centre de prise en charge Mpx



Visite du centre de prise en charge de mpx à l'hôpital Muyinga

Le centre de prise en charge de la Mpx de l'hôpital provincial de Muyinga a accueilli ses premiers patients en février 2025. Doté d'une capacité d'accueil de 30 personnes, il offre des soins gratuits et un soutien psychologique aux malades.

Pour prévenir les contaminations en milieu hospitalier, un circuit des patients a été balisé et un protocole de passage des prestataires établi. L'OMS a également fourni un stock de médicaments et des équipements de protection individuelle.

Marburg : Des prestataires formés pour une meilleure prise en charge

Face aux menaces de maladies à fièvre hémorragique, l'OMS a soutenu la formation d'une soixantaine de prestataires de soins des districts sanitaires à haut risque et des centres de traitement de Mudubugu et Gasorwe le 1 et 2 Février 2025.

Cette formation a porté sur les mesures de prévention et de contrôle d'infection, l'investigation des épidémies, le diagnostic et la prise en charge des cas. La Tanzanie a déclaré en janvier dernier une épidémie de Marburg, plaçant ainsi le Burundi à risque en raison de la frontière commune et des échanges commerciaux, sociaux et culturels intenses. Cette maladie, hautement contagieuse et mortelle, présente un taux de mortalité pouvant atteindre 90%. Un plan national de préparation et de riposte, élaboré en 2023 et actualisé en 2024, est en place pour faire face à cette menace.



Formation des prestataires sur le prise en charge des fièvres hémorragique

Autres activités du mois



Photo de groupe des participants à la conférence

Conférence Internationale Mutualistes à Bujumbura

La Conférence Internationale Mutualiste, organisée par l'Association internationale de la mutualité, s'est tenue le 3 février à Bujumbura, réunissant des acteurs clés pour accélérer les progrès vers la couverture sanitaire universelle (CSU) au Burundi.

L'OMS a soutenu techniquement et financièrement l'organisation du Dialogue de haut niveau sur le financement de la santé (12-14 février 2024) et continue d'appuyer le pays dans l'élaboration d'une stratégie nationale de financement pour une CSU efficace, équitable et durable.

L'OMS, en tant que fervent défenseur de la CSU, recommande aux pays membres de mettre en place des systèmes de santé inclusifs, fondés sur la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme, qui stipule que la santé est un droit fondamental de tout être humain. La CSU est devenue une priorité politique majeure dans de nombreux pays, bénéficiant d'une attention croissante au niveau international.

Onchocercose : Près de 2 millions de personnes traitées en 2024

Plus d'1,9 million de personnes ont reçu du Mectizan (Ivermectine) contre l'onchocercose en 2024 lors d'une campagne de distribution de masse dans les 12 districts endémiques du pays, d'après le dernier rapport sur cette campagne rendu public au cours du mois de février 2025.

L'onchocercose, encore appelée la cécité des rivières, touche plus de 2,1 millions de Burundais, soit près de 17% de la population. Cette maladie tropicale négligée sévit particulièrement dans 12 districts sanitaires sur les 49 que compte le pays, notamment dans les régions de Bubanza, Bugarama, Bukinanyana, Bururi, Cibitoke, Gihofi, Mabayi, Makamba, Mpanda, Rumonge, Rutana et Rutovu.

L'OMS accompagne cette initiative en fournissant un appui technique, financier et les médicaments nécessaires. Sur le terrain, les agents de santé communautaires assurent la distribution et la mobilisation sociale pour maximiser la couverture du traitement.



Campagne de masse de traitement au mectizan

Publications



Le laboratoire biomédical joue un rôle essentiel dans la riposte contre #mpox au Burundi, second pays le plus affecté par l'épidémie.

Suivez à travers cette vidéo [ICI](#), le témoignage de Désiré Nimubona, une des laborantins qui se sont mis au service de la population pour vaincre la mpox.



Directeur de Publication

Dr Xavier CRESPI, Représentant OMS BURUNDI

Rédacteur-en-chef

Nadège Digne SINARINZI, Communication Officer

Rédacteur-en-chef adjoint et graphisme

Triffin NTORE, Communication Officer

REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES

